
Как правильно разговаривать с ребенком? 

 
На этапе становления речи большое влияние на ее развитие оказывает 

речь окружающих взрослых. Речь родителей  должна быть: 

• адресована лично к ребенку. Этим обеспечивается привлечение внимания 

малыша к речи взрослого и готовность ответить на нее; 

• эмоционально окрашенной. Эмоциональное содержание, выраженное 

определенным тоном, помогает маленькому ребенку лучше понять смысл 

слов; 

• правильной, отчетливой, неспешной; 

• понятной, касаться интересных для ребенка тем. Это обеспечивает 

вовлеченность малыша в речевой контакт со взрослым и его активность в 

этом процессе; 

• более сложной, чем речь ребенка, как по структуре и форме фраз, так и 

лексически. Взрослый должен давать ребенку более сложные речевые 

образцы, чем те, которыми он уже владеет. 

 

Как избежать проблем 

1. Дефицит речи и её невостребованность. Требуется создать такие условия, 

чтобы маленький человек нуждался в разговорах, у него была не только 

потребность в этом, но и необходимость. 

2. Использование в семье двух языков. Например, если папа – итальянец, мама 

– русская. Нужно, чтобы сначала малыш заговорил на одном языке, а потом 

уже можно использовать оба. 

3. Стрессы. Старайтесь ограждать своих мальчиков и девочек от них. 

4. Гиперопека – когда взрослые пресекают все стремления чада делать что-либо 

самостоятельно, в том числе начинать говорить. Поощряйте сыновей, 

дочерей за то, что у них есть желание общаться, используя речевой аппарат. 

5. Нахождение в насыщенной информационной среде. Если на ребенка сразу 

сваливается очень много вещей, то он перестает вникать в них. Можно 

сказать, что начинает пропускать информацию мимо ушей. 

Нужно уделять особое внимание тому, какие социальные условия 

существуют. Создавайте благоприятную среду, устраняйте негативные 

факторы. Если что-то непонятно – обращайтесь к специалисту. 

 

Как разговорить ребенка в два года. 

 Вкладывайте слова в уста ребенка. Дополните то, что говорит ребенок, и 

скоро он начнет говорить больше. Когда малыш произносит: «Большой дом», 

добавьте: «Большой и высокий дом. Посмотри, какой высокий, прямо до 

неба». 

 Будьте конкретны. Выражайте свои замечания как можно яснее. Если вы 

хотите показать ребенку, как кошка лезет на дерево, не говорите просто 

«смотри!», а скажите: «Смотри! Видишь, белая кошка лезет по тому вон 

большому дереву. Наверное, она охотится за птичкой». 



 Описывайте. Украсьте мир ребенка прилагательными. Не говорите «вон 

собачка», а скажите: «Вон маленькая черная собачка с кудрявой шерстью. У 

нее красивый красный ошейник». 

 Немного усложните речь. Если вы старались говорить как можно проще, 

пока ребенок был младше, теперь пора ставить перед ним задачу находить 

смысл в более сложных предложениях («Мы идем в парк с Сашей, братом 

Ани»), в указаниях из двух или трех частей («Пожалуйста, подними 

плюшевого мишку и посади его на кровать к другим игрушкам»), в 

меняющихся корневых согласных («У тебя ухо испачкано, надо помыть 

уши») и в ударениях. Однако продолжайте говорить отчетливо, неторопливо 

и будьте готовы повторить, если ребенок не понял с первого раза. 

 Беседуйте. Даже если малыш еще не говорит предложениями, он может 

слушать вас, вставлять слова, а иногда и полностью участвовать в разговоре с 

вами. Обсуждайте события, которые только что состоялись, происходят на 

ваших глазах или должны вскоре состояться. По дороге с игровой площадки 

домой обсуждайте происшествия: «Помнишь, какой замок ты построил в 

песочнице?.. Какая красивая птичка купалась в фонтане». За обедом говорите 

о играх, в которые малыш играл утром, о книжке, которую вы собираетесь 

прочитать с ним вечером. Дожидаясь автобуса, говорите о людях в машинах, 

о том, откуда они едут. Хотя поначалу вклад малыша будет ограничиваться 

одним-двумя словами, очень скоро вы обнаружите, что он превратился в 

равноправного собеседника. 

 Продолжайте спрашивать. Очень эффективный способ обучения речи — 

это задавать ребенку вопросы. Задавайте вопросы так, чтобы малыш должен 

был обращаться к своему словарному запасу (но не раздражаться), а не так, 

чтобы он мог ответить просто «да» или «нет»: «Как, по-твоему, что делает 

эта белка?» или «Почему этот малыш смеется?». 

 Читайте. Чтение многое дает ребенку для развития речи. Кроме того, оно 

увлекательно. 

 Играйте в словесные игры. Для кроссвордов еще слишком рано, зато 

можно играть в «Что это?». Правила просты: читая книгу с картинками, 

периодически останавливайтесь и просите малыша отыскать на странице 

определенные объекты, о которых вы читаете (только не останавливайтесь 

слишком часто, чтобы не рвать нить повествования). Или играйте в «Что он 

(она) делает?». Что делает младенец в колыбели? Что делает собака с 

косточкой? Или попробуйте поиграть в «Что сейчас случится?»: пусть 

ребенок догадается, как будет развиваться сюжет, прежде чем вы 

перевернете страницу. (Если ребенок запнется, выскажите несколько 

предположений: «Поезд переедет через гору? Или ты считаешь, что он 

устанет и остановится?») Можно также поиграть во внутри/снаружи, 

вверх/вниз, на/под, в которой игроки берут небольшую игрушку и коробку 

из-под обуви, чтобы продемонстрировать значение внутри-снаружи-вверху- 

внизу-на-под и назвать, где сейчас игрушка («Мяч был на коробке. Теперь он 

под коробкой»). 



 Познакомьте с буквами, чтобы алфавит не был совершенно чужим, когда 

начнется процесс обучения чтению, а также чтобы помочь произношению. 

Пойте песенку про алфавит, читайте книжки с алфавитом (начните с тех, где 

стоят знакомые ребенку слова: «а» — арбуз в этом возрасте лучше, чем «а» 

— антилопа), напишите имя малыша на его двери и начните подбирать слова, 

которые начинаются с той же буквы («М» — это Макс, а еще мама, машина, 

молоко»). Руководствуйтесь при этом интересами ребенка (или отсутствием 

заинтересованности). 

 Но воздержитесь от грамматических наставлений. Малыш гораздо 

успешнее освоит грамматику, если будет слышать, как говорите вы, нежели 

выслушивая критику его фраз. Говорите правильно сами, но не заставляйте 

ребенка следовать правилам. Пусть пока слова текут свободно, со всеми 

ошибками. 

Занятия по формированию связной речи у ребенка не стоит откладывать на 

потом. В 1,5-2 года следует активно заниматься с малышом, чтобы 

расширить его словарный запас и развить его речь. 
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